
 

 
Presidencia de la República 

 
Fecha: 21 de enero de 2022 
 
Resumen: S.E. el Presidente de la República, Sebastián Piñera 
Echenique, realiza Cuenta Pública para la Región de Magallanes y la 
Antártica Chilena.  
 

 
Muy buenas tardes, Cecilia, señor Gobernador, señoras y señores 
Senadores, señores Ministros, señor Alcalde, amigas y amigos: 
 
Hace casi cuatro años atrás, vinimos a Magallanes a presentar el Plan 
de Desarrollo para la Región de Magallanes. Recuerdo que en esa 
oportunidad fuimos al Monumento en la Plaza de Armas y besamos el 
Pie del Patagón porque sabíamos que íbamos a volver. Hemos vuelto 
muchas veces, pero hoy es un día especial porque, como lo he dicho 
otras veces, los candidatos prometen y se comprometen, pero los 
Presidentes, especialmente cuando están al término de su mandato, 
tiene que rendir cuentas y cumplir sus compromisos. 
 
Y ése es el objetivo de esta cuenta pública que hacemos ante todos los 
magallánicos para comparar lo que planteamos hace cuatro años atrás 
y lo que hemos logrado juntos, porque esto es mérito de todos los 
magallánicos. A veces se produce esta cosa absurda que cuando le va 
bien a una región o a un país algunos piensan que es mérito, otros 
piensan que es responsabilidad del Gobierno. La verdad es que esto es 
mérito o responsabilidad o irresponsabilidad de todos. 
 
Quiero informar que el plan contenía 66 iniciativas, están todas ellas 
desde el primer día en la página web de la Presidencia y también en la 
página web de la Delegación y ahí pueden seguir cada uno de los 
proyectos que comprometimos, su estado de avance, su grado de 
cumplimiento. 
 



 
Esas 66 iniciativas comprometieron una inversión de cerca de US$5.000 
millones. De hecho, esta mañana recorrimos algunas de esas obras que 
estaban en el programa. El 90% de lo que está contenido en el programa 
de desarrollo para la Región de Magallanes está plenamente cumplido 
o en avanzadas etapas de avance. 
 
Esta mañana estuvimos, por ejemplo, en el Centro Subantártico de 
Cabo de Hornos, una iniciativa que se va a complementar con el Centro 
Antártico de Punta Arenas y que significa realmente desplegar a 
Magallanes como la verdadera puerta de entrada hasta la Antártica, y 
no solamente física, sino que también hacia el conocimiento, la 
investigación, la ciencia en la Antártica. 
 
Este recinto es un recinto que va a albergar no solamente educación, 
también expansión para la comunidad e investigación científica, y tiene 
dos proyectos que ya están comprometidos que le van a dar vida y alma 
a la investigación científica del continente del futuro. Porque lo cierto es 
que la Antártica siempre ha sido el continente del futuro, pero ahora se 
va a transformar en un continente esencial para el presente de la 
humanidad porque ahí hay reservas inagotables de elementos muy 
valiosos para la supervivencia del ser humano en el Planeta Tierra.  
 
Pero además de eso, el Centro Antártico Internacional que ya obtuvo 
todas las aprobaciones que requería, va a ser un tremendo 
complemento para que realmente hagamos que Chile sea protagonista 
y que Magallanes sea protagonista y que Punta Arenas sea protagonista 
de la etapa llena de oportunidades y tremendamente promisoria que 
significa la Antártica para el mundo y para Chile. 
 
Por otra parte, dentro de la cuenta que rendimos en ese tiempo, está la 
transformación de esta región aprovechando sus tremendos motores 
que tiene para avanzar. Ésta es una región que tiene minería, que tiene 
pesca, que tiene acuicultura, que tiene ganadería, que tiene un potencial 
gigantesco en energías verdes. 
 
Venimos de visitar la Planta de Hidrógeno Verde, que el hidrógeno 
verde va a transformar a la Región de Magallanes. La Región de 



 
Magallanes por sí sola es capaz de abastecer cerca del 13% de la 
demanda de hidrógeno verde del mundo y, por tanto, puede 
transformarse en la capital de las energías limpias y renovables, junto 
con el norte de nuestro país. 
 
Y esencialmente el hidrógeno verde es como un bosque artificial porque 
lo que hace es separar el hidrógeno del oxígeno a través de energía 
limpia que provee un aerogenerador, a través de un proceso de 
electrólisis, capturar CO2 de la atmósfera y a través de un proceso de 
síntesis producir combustibles limpios y ecológicos, entre ellos metanol, 
pero también diésel ecológico; es decir, un verdadero bosque que 
captura CO2 y entrega energía limpia. 
 
También dentro de la cuenta, dentro de nuestra cuenta está la 
construcción, en materia de salud, una renovación muy importante de 
la infraestructura de salud. Construimos el nuevo SAR Juan Damianovic 
en Punta Arenas que va a atender a cerca de 90 mil personas. Iniciamos 
las obras de reposición del CESFAM Thomas Fenton en Punta Arenas 
que ya avanza con más del 50% de sus obras y que va a beneficiar a 
11 mil personas.  
 
Logramos también avanzar en el ámbito de la vivienda. Se construyeron 
4 mil viviendas nuevas, que es la cifra más alta en un periodo de cuatro 
años y se entregaron 9 mil soluciones habitacionales. Un enorme 
esfuerzo por avanzar hacia el cierre de la brecha habitacional que 
tenemos en nuestro país, son cerca de 600 mil viviendas en Chile lo que 
constituye el déficit habitacional y estamos avanzando a un ritmo de 150 
mil al año para poder satisfacer las necesidades de las nuevas familias 
e ir cerrando simultáneamente la brecha habitacional. 
 
También, 5 nuevos Liceos de Excelencia que están, así lo demostró la 
última Prueba PDT, que han logrado posicionarse en el liderazgo de 
calidad en la educación en nuestro país. En 9 de las 16 regiones de 
nuestro país, un Liceo Bicentenario encabeza el ranking de excelencia 
y calidad. 
 



 
Por otra parte, también un nuevo sistema o nuevos buses de transporte 
que son limpios, que son ecológicos. 
 
Tres cuartas partes de los empleos que se perdieron, ya se han 
recuperado. 
 
La Fibra Óptica Austral que va a unir Puerto Montt con Puerto Williams 
y que va a significar integrar, desde el punto vista de la conectividad, a 
Magallanes y a Punta Arenas al mundo entero. 
 
Las remodelaciones del Aeropuerto Carlos Ibáñez. 
 
Las obras de conectividad para poder acercar esta región que está tan 
aislada, especialmente las comunidades más alejadas. 
 
Un plan de recuperación de la inversión en las Torres del Paine. 
 
Y, finalmente, una economía que está creciendo con mucha fuerza. 
 
Yo creo que en el año que acaba de terminar, la economía de la Región 
de Magallanes va a crecer largo sobre el 12%. Muy pronto vamos a 
tener la cifra definitiva, pero, sin duda, que esos eran algunos de los 
proyectos, de los compromisos y de las iniciativas que comprometidos. 
 
Por eso, siendo Magallanes una de las regiones más australes del 
mundo, a pesar de ser una de las regiones más australes del mundo, 
sabemos que ha sido duramente golpeada por la pandemia del 
coronavirus.  
 
Y por eso hicimos, desde muy temprano, un gran esfuerzo por preparar 
a nuestro país y preparar a la Región de Magallanes para enfrentar esta 
pandemia que ha sido devastadora en el mundo entero, fortaleciendo la 
Red de Salud Pública y Privada, integrando las dos redes para que 
funcionen como un sistema, iniciando temprana y masivamente un 
proceso de vacunación que nos ha permitido tener una posición de 
liderazgo en el mundo entero, haciendo más de 22 millones de PCR 



 
para prevenir y poder dar tratamiento a los enfermos y aislar a los 
contactos estrechos. 
 
Todo eso nos ha permitido que Chile sea uno de los países que mejor 
ha enfrentado la pandemia en el mundo, sin perjuicio que hemos sido 
golpeados, pero hemos sabido resistir mejor, hemos usado todos los 
instrumentos a nuestro alcance. 
 
De hecho, ya tenemos en Chile más de 17 millones de personas con 
dos dosis de vacunas, y tenemos casi 12 millones de personas con la 
tercera dosis, y la iniciamos la cuarta dosis. Hoy día hay un interesante 
artículo en The Lancet que ratifica que la cuarta dosis multiplica por 
cinco las defensas que tenemos frente a a la variante de Ómicron. 
 
Y por eso seguimos avanzando, partimos por los mayores de 18 años, 
después bajamos a los niños entre 6 y 17 y, finalmente, ya estamos 
vacunando a los niños entre 3 y 5 años. De esa manera, nos 
preparamos para poder resistir mejor esta ola, esta quinta ola, la 
variante Ómicron que ha devastado al mundo entero. 
 
De hecho, yo hago un pronóstico en base a las conversaciones que 
hemos tenido con los expertos más connotados del mundo, la evidencia 
de otros países, yo espero que esta ola de Ómicron que nos va a seguir 
golpeando, probablemente vamos a tener un incremento de casos, que 
sea una ola de corta duración. Ya hemos conocido la experiencia de 
otros países y esperamos que sepamos resistir bien y por eso es tan 
importante acelerar el proceso de vacunación. 
 
Llamo, una vez más, a los rezagados, a los porfiados a vacunarse 
porque al no vacunarse no solamente comprometen su salud, 
comprometen la salud de sus familias, de sus seres queridos, de sus 
vecinos, de sus compañeros de trabajo, de sus comunidades. 
 
Por otra parte, durante esta pandemia también tuvimos que construir 
una Red de Protección Social que comprometió US$ 35.000 millones, 
es decir, más del 10% del PIB. Ningún otro país en nuestro continente 
invirtió tantos recursos en una Red de Protección Social como lo ha 



 
hecho Chile que llegó con compañía, ayuda y alivio a 17 millones de 
compatriotas a través de múltiples mecanismos, el IFE, el IFE Laboral, 
las canastas de alimentos, los subsidios al empleo, los Bonos Clase 
Media, los bonos que se entregaron también a las Pymes.  
 
Finalmente, yo quisiera, dentro de esta cuenta que está, y la voy a subir 
a la página web comparando lo que se dijo con lo que hemos logrado, 
es importante enfatizar que tenemos que seguir ejerciendo 
responsabilidades personales frente a la pandemia del coronavirus. A 
pesar de todas las medidas que hemos tomado en vacunación, en la 
Red de Salud, en la Estrategia de Testeo, Trazabilidad y Aislamiento, 
en las vacunaciones, nada reemplaza a la responsabilidad personal.  
 
Y, por eso, quiero llamar a todos mis compatriotas que se han 
comprometido con esta causa y que han pasado dos años de muchas 
carencias, privaciones, angustias, que no bajemos la guardia y que 
sigamos cuidándonos a través del uso de mascarilla, lavado frecuente 
de manos, aislamiento o ventilación de lugares cerrados, evitar 
aglomeraciones porque eso es un complemento esencial para poder 
tener éxito en esta tarea.  
 
Quiero decir que hoy día el mundo está alcanzando los niveles récord 
de contagios, están existiendo cerca de 3,4 millones de contagios al día. 
Y, por tanto, estamos en la peor parte de esta pandemia, pero en Chile, 
si bien, los casos han aumentado, afortunadamente, no han aumentado 
las personas hospitalizadas ni tampoco han aumentado las personas 
que pierden sus vidas y eso es lo más importante para nuestro 
Gobierno, proteger la salud y proteger la vida de nuestros compatriotas.  
 
Quiero terminar estas palabras diciendo que cuando visito esta región y 
vemos un día como éste y le damos gracias a Dios por días como estos 
que son días inspiradores, que alimentan el alma, que realmente nos 
permiten seguir adelante, cuando veo y visito esta región me acuerdo 
de esas palabras de Francisco Coloane que decían: “El viento 
magallánico lo limpia todo”.  
 



 
Es verdad, ustedes, los habitantes de esta región han sido siempre 
personas pioneras, personas que han hecho soberanía, personas que 
han sabido conquistar la naturaleza, personas que han podido llegar a 
vivir a esto que es el sur del mundo y poder hacer Patria y poder 
construir un país.  
 
Por eso, yo creo que esta labor que cumplen los magallánicos honra la 
palabra de Bernardo O’Higgins. Bernardo O’Higgins, que fue un hombre 
muy visionario que creó nuestra Escuadra Nacional, creó el Ejército, en 
el lecho de muerte, antes de morir, las últimas palabras que se le 
escucharon fueron: “Magallanes, Magallanes”.  
 
Y lo cierto es que esa premonición se cumplió cuando, finalmente, se 
fundó el Fuerte Bulnes y se hizo la toma del Estrecho de Magallanes en 
1843.  
 
Por todo eso yo quiero dar la importancia que tiene a esta región que, 
además, este estrecho que lleva su nombre y que acaba de cumplir 500 
años, ahí está la escultura que preparamos, la escultura con la cual 
conmemoramos estos 500 años porque esas eran épocas también de 
pioneros, de exploradores, de personas que salían a descubrir lo ignoto, 
lo desconocido.  
 
Habíamos preparado una gran celebración, como se merecía un evento 
de esa naturaleza, con la presencia del Rey de España, finalmente no 
se pudo hacer por la pandemia, pero los que estuvimos aquí sentimos 
la emoción de los 500 años, no del descubrimiento del estrecho, lo 
habían descubierto mucho antes nuestros pueblos ancestrales, pero sí 
de la primera vez que se cruzó este estrecho por personas que 
intentaban dar la vuelta al mundo. Y eso es un hecho que estuvieron 
aquí los dos buques escuela que son buques hermanos, el Sebastián 
Elcano y el Buque Escuela Esmeralda y fue un momento de mucha 
belleza, de mucha emoción, de muchos significados.  
 
Sin embargo, más importante que el pasado es el futuro de esta región 
y yo creo que la Región de Magallanes tiene por delante un futuro muy 
promisorio porque tiene todo lo que va a ser esencial para la vida en el 



 
futuro, va a ser una verdadera fuente de energías limpias y renovables, 
una verdadera fuente de investigación científica y de prepararnos para 
enfrentar los desafíos del futuro, va a permitir que muchos de los 
organismos vivos que viven en esta región y también en los desiertos 
del norte sean los que nos permitan, eventualmente, en el futuro poder 
crear vida en otros planetas. 
 
Es decir, es una región que está directa y absolutamente comprometida 
con los desafíos del futuro y que está llamada a jugar un rol esencial.  
 
Por eso, yo quisiera destacar que lo mejor de Magallanes está 
absolutamente por delante. Y lo mejor de Magallanes lo tenemos que 
construir todos juntos con el protagonismo de los magallánicos y con el 
apoyo y el acompañamiento del Gobierno Central y de todos los 
chilenos. 
 
Yo decía que habíamos visitado una plata de hidrógeno, Chile ya está 
produciendo hidrógeno verde, ya se hizo la primera exploración y plan 
piloto de producir moléculas de hidrógeno verde para abastecer de 
energía la minería de nuestro país. Y ése es un lugar donde Magallanes 
va a tener un papel absolutamente protagónico. 
 
Como yo les decía, estábamos viendo la planta de hidrógeno verde que 
pretende llegar a 1.500 aerogeneradores de energía con lo cual 
podríamos llegar a satisfacer, cuando se desarrolle en plenitud ese 
proyectos y otros proyectos, hay 60 proyectos de hidrógeno verde en 
marcha en Chile, poder transformar a Chile en la primera potencia 
mundial de producción de hidrógeno verde y desplazar a la industria del 
cobre como la principal industria exportadora de nuestro país.  
 
Ésas son las metas, ésas son las posibilidades. Y, por esa razón, es 
este potencial infinito que reside en esta región lo que nos permite ver 
el futuro con mucho optimismo. 
 
El hidrógeno es una forma de almacenar y de transportar energía y eso 
es algo que el mundo requiere porque tenemos que deshacernos de los 
combustibles fósiles, tenemos que deshacernos del carbón, del petróleo 



 
y también del gas y la única forma de hacerlo es reemplazándolos por 
energías limpias y renovables donde el hidrógeno verde y Magallanes 
tienen el lugar preponderante y un futuro lleno de oportunidades. 
 
Y, además, esta región es la puerta de entrada a la Antártica y la 
Antártica va a ser cada día más importante en la vida de todos nuestros 
compatriotas.  
 
Por todo eso, no hay que ser demasiado visionario para darse cuenta 
que ésta es una región llena de posibilidades, llena de oportunidades, 
que ha logrado, hasta ahora, grandes avances y conquistas, pero que 
todo lo que queda por delante significa un gigantesco desafío y una 
gigantesca oportunidad.  
 
Por eso, como Presidente de todos los chilenos, tengo plena fe que 
Magallanes se va a encontrar con su destino y va a jugar el rol que 
siempre estuvo destinada a jugar en el desarrollo de nuestro país y en 
el desarrollo de la humanidad.  
 
Muchas gracias. 
 


